
СИМПОЗИУМ АНТКОМа 

16.1 Начиная с 1996 г. Комиссия обсуждает цели Конвенции в рамках конкретного 
пункта повестки дня. Время, которое отводится на такое обсуждение, обычно бывает 
ограниченным.  

16.2 В 2002 г. Австралия (CCAMLR-XXI/BG/13) и Чили (CCAMLR-XXI/BG/44) 
представили документы, в которых говорилось, что более углубленные дискуссии в 
ходе специального симпозиума предоставят странам-членам возможность рассмотреть 
важную роль Комиссии в международных делах. Комиссия отметила, что Симпозиум 
будет способствовать подготовке к МПГ, а также к 25-й годовщине АНТКОМа 
(CCAMLR-XXII, п. 15.1).  

16.3 При постоянной поддержке Комиссии (CCAMLR-XXII, пп. 15.1–15.4; CCAMLR-
XXIII, пп. 15.1–15.13), Чили и Австралия провели «Симпозиум АНТКОМа» в 
Вальдивии (Чили) в период с 5 по 8 апреля 2005 г. На основе предложений, 
первоначально представленных в CCAMLR-XXII/BG/49, были разработаны примерные 
темы для рассмотрения и информация о целях Симпозиума. Итоги работы Симпозиума 
приводятся в виде резюме в документе CCAMLR-XXIV/38 и в более полном виде – в 
CCAMLR-XXIV/BG/30. 

16.4 Комиссия отметила, что отдельные лица из большинства стран-членов Комиссии 
участвовали в Симпозиуме наряду с участниками из Присоединившихся Государств, 
научных/природоохранных кругов и Секретариата АНТКОМа. Симпозиум проводился 
согласно «Правилам Чэтем-Хауса», когда участники выступают как частные лица.  

16.5 Основная цель Симпозиума заключалась в том, чтобы обеспечить проведение 
открытых и откровенных дискуссий о будущем АНТКОМа, в частности, по вопросам:  

• взаимосвязей АНТКОМа с другими элементами СДА;  
• разработки курса на сотрудничество с RFB;  
• предоставления АНТКОМу возможности более эффективно 

концентрироваться на ННН промысле.  

16.6 Симпозиум был построен так, чтобы обсудить следующие темы:  

• АНТКОМ: обзор прошлых достижений;  
• Проблемы, стоящие перед АНТКОМом в настоящем и будущем; 
• Сохранение морских живых ресурсов Антарктики;  
• Управление промысловой деятельностью в зоне Конвенции АНТКОМ;  
• АНТКОМ как часть СДА; 
• АНТКОМ в более широком международном контексте; 
• Варианты действий на будущее. 

16.7 Комиссия отметила, что во время Симпозиума АНТКОМа были проведены 
ценные и исключительно всеобъемлющие дискуссии по многим аспектам политики и 
практической работы АНТКОМа.  

16.8 Комиссия поблагодарила Австралию и Чили за организацию Симпозиума и 
отметила, что он явился важной вехой в истории АНТКОМа.  

16.9 Аргентина поблагодарила Австралию и Чили за организацию такого 
прекрасного симпозиума, который позволил участникам провести ретроспективный 



анализ и рассмотреть будущие перспективы работы АНТКОМа. Говоря о конкретных 
предложениях, представленных в дополнениях 1 и 2 документа CCAMLR-XXIV/BG/30, 
Аргентина выразила мнение, что эти предложения должны придерживаться норм 
международного права, включая UNCLOS, в частности, те, которые имеют отношение 
к выполнению и соблюдению, относятся к многосторонним акциям, планируемым к 
проведению в открытом море, и те, цель которых – изменить юрисдикцию государств 
порта. Аргентина заявила, что пересмотром основных норм, который ведет к 
изменению баланса компетенций государств, отраженных в UNCLOS, следует 
заниматься только на соответствующем глобальном уровне, тем самым избегая более 
узких действий, которые могут снизить необходимую прозрачность или способствовать 
неопределенности.  

16.10 В качестве первого шага по рассмотрению основных предложений, поступивших 
с Симпозиума АНТКОМа, Комиссия решила просить свои вспомогательные группы 
рассмотреть вопросы, которые были определены как «вопросы, которым было уделено 
особое внимание» (CCAMLR-XXIV/BG/30, Дополнение 1), в т.ч. принять во внимание 
все соответствующие замечания в Дополнении 2 того же документа и тот факт, что в 
этих дискуссиях было отражено немало как общих, так и противоположных взглядов.  

16.11 В соответствии с этим Комиссия попросила SCIC рассмотреть и дать 
рекомендации по затронутым в ходе заседаний Симпозиума АНТКОМа вопросам, 
которые относились к:  

(i) возможностям АНТКОМа по инспекции и наблюдению – включая 
многосторонние совместные меры по выполнению и контролю за 
соблюдением, которые могут быть приняты в рамках UNCLOS; 

(ii) «подготовке правового рассмотрения компетенции в области обеспечения 
соблюдения в открытом море, с тем чтобы выяснить, можно ли в рамках 
UNCLOS принимать правовые действия в отношении государств, не 
являющихся Сторонами, или государств, являющихся третьей Стороной, 
которые ведут промысел в зоне действия Конвенции»;  

(iii) разработке «использования дипломатических инструментов в коллектив-
ном порядке, чтобы способствовать соблюдению мер АНТКОМа». 

16.12 Комиссия попросила Научный комитет включить в свою программу 
межсессионной работы и в повестку дня совещаний следующего года обсуждение: 

(i) «путей достижения более широких природоохранных целей примени-
тельно к морской среде, включая: 

• рассмотрение вопроса о создании МОР, в зависимости от ситуации; 

• отклик на призыв ООН о принятии мер в отношении разрушительной 
промысловой практики; 

• связь между мониторингом СЕМР и процессом принятия решений»; 

(ii) «понимания тенденций и реакции на климатические изменения, включая 
обсуждение вопроса о создании контрольных экосистемных участков». 

16.13 Комиссия попросила Научный комитет при рассмотрении программы своей 
работы обсудить другие аспекты результатов Симпозиума АНТКОМа, которые 
соответствуют его сфере компетенции, в т.ч.: 



«пути создания надежной системы управления промыслами АНТКОМа в 
открытом море, включая использование многолетних планов управления и 
пересмотр принципов и процедур для новых и поисковых промыслов». 

16.14 Россия выразила мнение, что в отношении п. 16.12 Научному комитету следует 
рассматривать возможное создание МОР только в соответствии с решением Комиссии, 
основанным на рекомендациях проведенного Научным комитетом в Силвер-Спринг 
(Мериленд, США) в 2005 г. семинара по МОР (SC-CAMLR-XXIV, Приложение 7). 
Говоря о п. 16.12, Россия отметила, что любой пересмотр принципов и процедур для 
нового и поискового промысла должен включать рассмотрение перехода от поискового 
промысла к развитому промыслу. 

16.15 Комиссия отметила, что Научный комитет начал пересмотр своей программы 
работы и обсуждение того, как он может организовать свою работу в будущем. Это 
даст возможность включить данные пункты в его повестку дня и поручить 
соответствующую работу его рабочим группам. В этом плане Комиссия отметила 
работу Научного комитета в этом году по:  

(i) первоначальному обсуждению плана работы, которая может привести к 
разработке системы МОР (п. 4.15); 

(ii) использованию данных CEMP, чтобы помочь разработке моделей для 
оценки подразделения ограничения на вылов криля в Районе 48 по SSMU 
(п. 4.7); 

(iii) рекомендациям относительно будущих контактов с RFMO и другими 
промысловыми и прочими организациями в вопросе побочной смертности 
морских птиц (п. 5.9; SC-CAMLR-XXIV, п. 5.55). 

16.16 Комиссия рекомендовала, чтобы «Стороны АНТКОМа пытались, с 
соблюдением международного права, в соответствующих случаях привлекать другие 
организации путем: 

• использования Комиссией Статьи XXIII Конвенции для укрепления связей с 
RFMO, а также другими организациями и соглашениями в целях 
продвижения целей АНТКОМа;  

• индивидуальных и коллективных стратегических усилий сторон в RFMO и 
других организациях в целях продвижения целей АНТКОМа; 

• подготовки АНТКОМом ежегодного обзорного документа для наблюдателей 
с целью представления его на других международных совещаниях». 

16.17 Комиссия попросила, чтобы Секретариат: 

(i) предложил варианты расширения сотрудничества АНТКОМа с давно 
работающими RFMO и другими промысловыми организациями, которые 
могут иметь непосредственное отношение к АНТКОМу, и аналогичным 
образом передавать в Комиссию соответствующую информацию о вновь 
созданных RFMO и других промысловых организациях; 

(ii) подготовил проект ежегодного обзорного документа для наблюдателей от 
АНТКОМа на международных совещаниях. 



16.18 Комиссия также признала необходимость расширения сотрудничества с другими 
элементами СДА. В этой связи она приветствовала установление официальных 
взаимоотношений сотрудничества с КООС с целью решения вопроса о МОР. 


